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1. СМИ о Таймыре 
 

Вильфанд предупредил о возвращении 30-градусных морозов в Якутию и на Таймыр 
На Урал и в Сибирь вновь вернутся морозы. Об этом сообщил научный руководитель 

гидрометцентра России Роман Вильфанд. Самые низкие апрельские температуры будут 
фиксироваться в Якутии и на Таймыре - до минус 30-35 градусов. 

"В Сибири возвращение настоящей зимы…Например, в Абакане, Хакасии температура в 
пятницу была 13-15 градусов, в субботу днем уже около ноля, максимальное значение. И так 
в Омской, Томской, Новосибирской, Кемеровской областях, в Красноярском крае и на Урале - 
в Курганской, Челябинской, Свердловской областях. Везде резкое понижение температуры", - 
рассказал Вильфанд РИА Новости. 

На сайте гидрометцентра отмечается, что в Республике Саха на погоду сильно повиляет 
циклон, расположившийся в Восточной Сибири. Он принесет на большую часть территорий 
региона умеренный снег, а на юго-восток Якутии - сильный. Также ожидается порывистый 
ветер до 15-20 метров в секунду и до 18-23 метров в секунду на побережье Арктики и Нижней 
Лене. В ночное время температура может опускаться до -34 градусов, а днем составит от -15 
до -20 градусов. 

Российская газета 
 

В Главном чуме Таймыра экспонируется печатная графика «Романтика 70-х» 
Выставка графических работ под названием «Романтика 70-х» открылась в Дудинке в 

Таймырском доме народного творчества. Председатель правления регионального отделения 
Союза художников России Сергей Форостовский отобрал из хранящихся в Красноярске 
графических работ, по его словам, лучшее у лучших. 

Для графики как вида искусства 1970-е годы были временем расцвета. В Красноярске 
появилась база для создания эстампа. Художники увлеченно вырезали, процарапывали на 
линолеуме, дереве, металле и печатали линогравюры, ксилографии, офорты. Интерес к 
эстампу диктовало время большого строительства в стране и крае. Графики стремились 
оперативно и выразительно запечатлеть возведение гидроэлектростанций, заводов, новых 
городов и поселков. Много листов на выставке посвящено не только индустриализации края, 
его людям, но и, конечно, сибирской природе. 

В 1970-е раскрылся талант таких мастеров, как Сергей Афанасьев, Евгений Шепелевич, 
Валерий Павлюченков, Сергей Степанов, Виталий Янов, Владимир Ветрогонский, Степан 
Туров, Михаил Гладунов, Александр Попп, Валерий Скворцов. Все они вошли в «Романтику 
70-х». Абсолютным мэтром считался один из первых графиков в крае народный художник 
РСФСР Владимир Мешков. В Норильске и Дудинке работали Анатолий Шульжинский, Сергей 
Морозов, Борис Молчанов.  

Перед открытием выставки в Дудинке Сергей Форостовский побывал на юбилейном 
вернисаже великого долганского художника Бориса Молчанова, который начинал свой 
творческий путь как график. Из северян в экспозицию «Романтики» вошли только листы 
Сергея Морозова. 

Всего в Таймырском доме народного творчества экспонируется более 50 офортов, 
акватинт, линогравюр, ксилографий. Выставка печатной графики «Романтика 70-х» в рамках 
проекта Сергея Форостовского «Антология Енисейской цивилизации» будет работать в 
Дудинке на Ленина, 21, до 24 апреля. 

«Северный город» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Специалисты Роспотребнадозора проводят приемы граждан 

В Дудинке возобновляются выездные приемы граждан специалистами 
территориального отдела Управления Роспотребнадзора по Красноярскому краю в городе 
Норильске по вопросам защиты прав потребителей. 
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 Приемы осуществляются каждый третий вторник месяца с 11:00 до 14:00 по 
адресу: г. Дудинка, ул. Дудинская, 7А, конференц-зал. Контактный телефон специалиста-
эксперта территориального отдела: 8 (39191) 46-90-83. 
 
В Дудинке продолжается снегоуборочный сезон 

Комитет жилищно-коммунального хозяйства городской администрации информирует, 
что согласно п. 36 Правил благоустройства территории города Дудинки, сроком вывоза 
снежных накоплений с городских территорий, определено 25 мая. Ежегодно к этой дате 
завершается период зимнего содержания улично-дорожной сети, дворовых территорий и 
мест общего пользования. В комитете уточняют, что в первую очередь вывоз снега будет 
осуществлен из дворов с наибольшим объемом снежных накоплений. 
 Для организации эффективной работы по снегоочистке и вывозу мусора 
автовладельцев просят не оставлять автомобили вблизи территорий снегонакоплений и 
перед мусорными контейнерами, а при проведении снегоуборочных работ перегонять 
автотехнику на уже освобожденную от снега территорию. 
 
Кёрлингист Крушельницкий впервые после дисквалификации выступит с Брызгаловой 
в Дудинке 

Президент Федерации кёрлинга России Дмитрий Свищёв сообщил, что титулованный 
микст-дуэт Анастасия Брызгалова и Александр Крушельницкий вернётся на официальные 
соревнования в апреле на традиционном турнире в Дудинке. 

Крушельницкий отбыл четырёхлетнюю дисквалификацию после того, как в его допинг-
пробе на Олимпийских играх – 2018 был найден мельдоний. Тогда спортсмены вынуждены 
были вернуть завоёванные бронзовые медали. 

«Мы продолжаем серию международных турниров на территории России. В конце 
апреля мы вновь проведём уже полюбившийся всем арктический турнир Nornickel Curling Cup 
в заполярной Дудинке. Отрадно, что в дисциплине «дабл-микст» на лёд выйдет пара 
Крушельницкий — Брызгалова. Они впервые выступят в официальных соревнованиях после 
длительного перерыва. Надеемся, что эта пара вернётся к былым высоким результатам и 
вновь станет лидером в мировом кёрлинге. 

Для нас важно проводить на территории России такие крупные старты с участием 
иностранных команд с целью сохранения соревновательного опыта для сборных команд в 
условиях отстранения от спортивного мира. В соревнованиях также примут участие 
спортсмены из Казахстана, Сербии и Беларуси», — приводит слова Свищёва ТАСС. 

Турнир пройдет в Дудинке с 23 по 26 апреля. 
championat.com/other 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Энергетики рассказали норильчанам о ежегодной корректировке по отоплению 

В марте 2023 года Норильско-Таймырская энергетическая компания (АО «НТЭК») 
произвела ежегодную корректировку по отоплению на фактические расходы 2022 года, 
определенные по общедомовым приборам учета. 

В платежных документах за март жители увидят суммы выполненных перерасчетов. У 
одних эти суммы за отопление будут увеличены, у других, наоборот, уменьшены. 

Результаты корректировки по итогам предыдущего года в общей сложности уменьшены 
на 64 миллиона рублей. В прошлом году совокупная величина перерасчета за отопление 
была увеличена более чем на 40,5 миллиона рублей», – рассказал начальник отдела по 
работе с потребителями предприятия «Энергосбыт» АО «НТЭК» Тимур Кобзин. 

…Напомним, нормативы расчета на электричество, отопление в подъездах, опрессовку 
труб и отведение сточных вод изменились с 1 марта 2023 года. Ранее жители России начали 
получать квитанции с измененными нормативами на общедомовые нужды. 

Таймырский телеграф»  
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В Норильске в 2026-2027 годах планируют открыть Арктический музей современного 
искусства 

Арктический музей современного искусства, который станет самым северным музеем 
такого рода в мире, планируется открыть в Норильске (Красноярский край) в 2026-2027 годах. 
Предварительно его создание оценивается примерно в 3 млрд рублей, сообщила ТАСС 
директор музейно-выставочного комплекса "Музей Норильска" Наталья Федянина. 

"Сейчас идет [подготовка] инженерная проектно-сметная документация. 177 млн рублей - 
это контракт только на проектно-сметную документацию. [Ввод планируется] ориентировочно 
на 2026-2027 годы", - сказала собеседница агентства. 

Она пояснила, что сейчас у Музея Норильска шесть площадок, предполагается, что их 
фонды будут открыто храниться в депозитарии нового музея, где на них смогут смотреть 
посетители. Планируется, что в число экспонатов войдут работы из Норильской 
художественной галереи, второго по значимости художественного собрания в Красноярском 
крае, и полярной арт-резиденции PolArt. По словам Федяниной, предварительно создание 
музея оценивается в 3 млрд рублей, однако более точная сумма будет определена после 
разработки проектно-сметной документации. 

Летом 2021 года в пресс-службе компании "Норникель" сообщали, что на 
градостроительном совете был одобрен архитектурный проект Арктического музея 
современного искусства (Arctic Museum of Modern Art, АММА). Проект вошел в комплексный 
план развития Норильска. Планировалось, что он будет создан в 2025 году на средства 
"Норникеля". 

Как сообщалось ранее, музей будет создан на площади 8,5 тыс. кв. м в здании бывшего 
дома торговли. Над его концепцией работали сразу несколько ведущих архитектурных бюро. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В территории края направлено 300 миллионов рублей на ремонты учреждений 
Председатель краевого Правительства Юрий Лапшин утвердил распределение субсидий 

на развитие и повышение качества работы муниципальных учреждений. Бюджетные средства 
выделены в рамках краевой госпрограммы «Содействие развитию местного 
самоуправления». 

В общей сложности 300 млн рублей из краевого бюджета направлены на ремонты 
детских садов и школ, учреждений культуры и дополнительного образования. Кроме того, эти 
средства можно направить на покупку техники и оборудования для муниципальных 
учреждений. 

Субсидии распределены на рейтинговой основе по заявкам территорий. По 
предложению конкурсной комиссии, были одобрены проекты 51 муниципального 
образования. Максимальную сумму субсидии – 7,5 млн рублей – получили Назарово, 
Дивногорск, а также Абанский, Каратузский и Рыбинский районы. Средства будут 
перечислены территориям по итогам выполненных в текущем году работ. 

Добавим, что в прошлом году с учетом краевых средств, выделенных на развитие 
муниципальных учреждений, в крае прошли ремонты в 32 школах, 24 детских садах и 16 
учреждениях культуры, спорта, дополнительного образования и молодежной политики, а 
также приобретено новое оборудование для их нужд. 

Красноярский край 
 

Александр Усс поблагодарил всех, кто помог его сыну вернуться в Россию 
Губернатор Красноярского края подчеркнул, что никакие обстоятельства не могут 

оправдать преступления. 
Видеозапись с обращением Александра Усса была опубликована в воскресенье, 9 

апреля. 
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— Хочу сказать спасибо всем, кто поддерживал, болел, и не только за нас, но за 
Красноярск, за Сибирь, за Россию. Отдельные слова благодарности нашему президенту, — 
отметил губернатор. 

Также Усс отметил, что существует множество версий и предположений о том, как всё 
произошло с его сыном, но он не будет их комментировать, так как Артем не является 
публичной личностью. А ещё губернатор Красноярского края заявил, что Владимир Путин 
человек с большим и открытым сердцем. 

Sibnovosti 
 
В Красноярском крае вырос спрос на сервисы видеонаблюдения 

За первые три месяца 2023 предприятия региона установили в 5 раз больше 
интеллектуальных систем видеонаблюдения, чем годом ранее. 

Такими данными поделились в МТС, проанализировав продажи сервисов 
видеонаблюдения МТС. По данным МТС, услуги наиболее востребованы у крупных 
промышленных предприятий региона. Их доля составляет 60%. На ритейл приходится 25% 
заявок, 8% - на долю охранных предприятий, остальные 7% - на предприятия энергетики и 
сферы грузоперевозок. 

В компании такой интерес к сервисам видеонаблюдения объясняют повышением 
требований к безопасности производственных помещений, персонала и технологических 
процессов. Крупные застройщики и охранные предприятия в основном заинтересованы в 
защите объектов от несанкционированного проникновения. Ритейлеры внедряют сервисы для 
аналитики числа посетителей в магазинах, а логистические компании – для контроля за 
грузами и персоналом. На крупных предприятиях региона благодаря умному 
видеонаблюдению ведется мониторинг за производственными площадками и соблюдением 
техники безопасности. 

    Все чаще компании обращаются к нам с запросом на установку систем 
видеонаблюдения с учетом сложных климатических условий Крайнего Севера или 
экстремальных температур в производственных помещениях. Мы прорабатываем и 
возможность установки камер на открытых пространствах, где бывает шквалистый ветер и 
температура опускается до минус 60 градусов, например, на крышах зданий, и в плавильных 
цехах, в которых оборудование нужно защищать специальными кожухами, выдерживающими 
до плюс 100 градусов. Экспертиза МТС позволяет решать любые технические задачи, а 
сервисы нашей экосистемы способствуют цифровизации промышленных площадок, даже тех, 
что находятся в отдаленных и северных районах, — пояснил Сергей Егошин, директор МТС в 
Красноярском крае. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Медведев: Украина исчезнет, потому что она никому не нужна 
Зампред Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев опубликовал на своей страничке 

во "ВКонтакте" статью, в которой объяснил, что Украина исчезнет, так как никому в мире не 
нужна. 

В частности, говоря о США, Медведев отметил, что рядовые американцы даже не 
понимают, что такое "Украина" и где "оно" находится. И рано или поздно они спросят у 
властей, почему они занимаются поддержкой "неведомой им страны", а не 
внутриамериканскими проблемами. 

"И тогда захват Капитолия в январе 2021 года покажется играми скаутов", – указал он. 
Европе Украина не нужна, так как если посадить "младоукраинских кровососущих 

паразитов на скорченную артритом шею дряхлеющего Европейского союза" это приведет к 
окончательному закату Старого Света, уверен Медведев. 

России "недоразумение, порожденное распадом Союза ССР", тоже не нужно подчеркнул 
зампред Совбеза РФ. "Нам нужна Большая Великая Россия", – написал политик. 
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Что же касается самих украинцев, то им, по мнению Медведева, это государство тоже 
не нужно, они "вынуждены жить в постоянной тревоге и страхе" и "хотят куда угодно". 

"Такая Украина не нужна никому на планете. Именно поэтому ее не будет", – 
резюмировал он. 

Вести 
 

Минобороны РФ планирует провести реформу войск ПВО-ПРО 
Российское военное ведомство имеет планы по реформированию системы 

противовоздушной обороны страны, сообщил командующий войсками ПВО-ПРО, заместитель 
главкома Воздушно-космических сил РФ Андрей Демин. 

"О реформах в войсках ПВО-ПРО в настоящее время говорить преждевременно. Но они, 
несомненно, планируются и будут реализованы. Целью предстоящих изменений является 
развитие рода войск, направленное на совершенствование системы ПВО Российской 
Федерации", - заявил Демин в интервью газете Минобороны РФ "Красная Звезда". 

По его данным, за прошедший год кратно возросла интенсивность боевой подготовки 
частей и подразделений ПВО-ПРО в ходе специальной военной операции. 

"В течение 2022 года израсходовано в тысячу раз больше зенитных управляемых ракет, 
чем на мероприятиях боевой подготовки в 2021 году. Это на прямую влияет на уровень 
подготовленности специалистов и слаженности боевых расчетов ПВО", - сказал Демин. 

INTERFAX.RU 
 

Мишустин: необходимо вовлекать в оборот неиспользуемые здания и объекты 
незавершенного строительства 

Премьер РФ Михаил Мишустин считает необходимым вовлекать в оборот 
неиспользуемые здания и объекты незавершенного строительства. 

"У нас, я бы сказал даже, висят тысячи неиспользуемых зданий, помещений, земельных 
участков, а также объектов незавершенного строительства. При этом целый ряд ведомств 
вынуждены арендовать офисы и оплачивать рыночную стоимость за эту аренду. (...) Весь 
имущественный ресурс нужно использовать более рационально, максимально реализовывать 
его экономический потенциал", - сказал Мишустин в пятницу на заседании правительства. 

По его словам, это необходимо для решения задач средне- и долгосрочного развития 
через стимулирование вовлечения в хозяйственный оборот, формирование условий для 
запуска инвестиционных проектов и снижение расходов федерального бюджета. 

Мишустин подчеркнул, что это позволит поддержать бизнес, улучшить городскую среду и 
создать рабочие места. 

Он уточнил, что будут приняты соответствующие решения, касающиеся определения 
новых подходов по управлению имуществом, проработки правовых документов, пакета 
нормативных актов, направленных на повышение эффективности использования земель, 
оформления собственниками прав на недвижимость, которой они пользуются. Также будут 
реализованы сервисы, которые упростят поиск подходящего земельного участка как для 
строительства дачи, так и для ведения агробизнеса или других целей. 

Мишустин добавил, что в ближайшее время Росреестром должны быть представлены 
предложения по совершенствованию законодательства в сфере имущественного ресурса. 
Они позволят вовлечь в хозяйственный оборот тысячи неиспользуемых гектаров земли, а 
также сформировать точную базу данных с ответами на все значимые для граждан вопросы, 
в том числе об инфраструктуре. 

Ранее вице-премьер Марат Хуснуллин поручил усилить контроль за выявлением и 
вовлечением в оборот заброшенных участков и зданий в РФ. Он добавил, что только в 
Москве обнаружили 108 неиспользуемых федеральных зданий площадью от 500 кв. м до 8 
тыс. кв. м. Хуснуллин подчеркнул, что данный капитал должен работать. 

 ИА "Финмаркет" 
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Москва вошла в топ-10 городов мира по количеству проживающих в ней 
миллиардеров 

Forbes опубликовал список 10 городов мира по количеству проживающих в них 
миллиардеров. 

По версии американского журнала, Москва вошла в топ-10 городов мира по числу 
миллиардеров. Российская столица заняла шестое место, обогнав индийский Мумбай и 
отстав от Лондона, передает РИА Новости. 

По данным издания, в Москве проживает 61 миллиардер, что на 8 миллиардеров 
больше, чем в 2022 году. Совокупное состояние миллиардеров – 307 миллиардов долларов, 
что на 92 миллиарда долларов больше, чем в прошлом году. 

Самым богатым москвичом журнал называет президента ГМК "Норильский никель", 
предпринимателя Владимира Потанина, чье состояние оценивается в 23,7 миллиарда 
долларов. 

Первое место среди городов по числу миллиардеров занял Нью-Йорк, в котором 
проживает 101 миллиардер, совокупное состояние которых составляет 616,8 миллиардов 
долларов. Самым богатым в Нью-Йорке – Майкл Блумберг с состоянием 94,5 миллиарда 
долларов. 

Вести 
 

Россиянам спрогнозировали рост зарплат в 2023 году 
Реальные доходы россиян в 2023 могут повыситься на 3%, а инфляция снизится до 

6,5%. Такие данные приводит рейтинговое агентство «Эксперт РА». 
«Инфляция в 2023-м может снизиться до 6,5%, что в совокупности с повышением МРОТ 

(минимальный размер оплаты труда — прим. URA.RU) приведет к росту реальных денежных 
доходов населения на 3% к уровню 2022-го. А среднегодовая безработица не поднимется 
выше 4%», — пишут «Известия», ссылаясь на прогноз «Эксперт РА». 

Вице-премьер Татьяна Голикова во время совещания президента России Владимира 
Путина с правительством заявила, что зарплаты россиян за последние пять лет выросли на 
22%, а среднедушевой доход вырос на 12,5%. По данным Росстата, за III квартал 2022 года 
за чертой бедности оказалось 15,3 миллиона человек — 10,5% граждан. Среди основных 
целей РФ в 2023 году Путин назвал рост реальной заработной платы. Он поручил 
правительству и Центробанку снизить уровень бедности в стране. 

 URA.RU 
 

Грозит ли рублю большая девальвация 
В последние дни рубль заметно ослабел к основным валютам, включая юань. На 

прошлой неделе на бирже в моменте доллар стоил около 83 рублей, евро превысил отметку в 
90 руб., а юань 12 руб. Чем это объясняется и чего ждать дальше? 

Прежде всего не стоит по этому поводу паниковать и бежать к обменным пунктам 
скупать валюту. Обычно, когда "все бегут скупать", то уже поздно. Рубль сейчас, по многим 
признакам, перепродан. Кроме того, подавляющее большинство населения нашей страны 
"живет в рублях", и такие колебания курса, а они, опираясь на недавнюю историю, включая 
прошлый год, когда рубль на фоне начала специальной военной операции (СВО) свалился до 
отметки 120 за доллар, а потом укрепился аж до 53-55, - обычно имеют квартальную 
цикличность - эту большую часть населения не касаются напрямую. Хотя могут коснуться 
косвенно, если слишком сильное ослабление рубля приведет к всплеску инфляции. 
Показательно, что за курсом иностранной валюты (речь о привычных долларах и евро) 
следит лишь 20-22% населения. 

Нынешний всплеск волатильности имеет как очевидный объективный характер, так и, 
возможно, субъективный. Главная предпосылка ослабления рубля - недобор нефтегазовых 
доходов. Во многом из-за санкций, отчасти из-за общей слабости мировой и, в частности, 
китайской экономики (основной на сегодня наш импортер нефти), что не дает ценам на 
энергоресурсы идти вверх. Нефтегазовые экспортеры в прошлом году занимали долю в почти 
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60% от всего российского экспорта. Но тогда в полной мере санкции в этой сфере еще не 
заработали. 

В итоге (а также по причине резко выросших бюджетных расходов, в том числе 
авансовых платежей по госзаказам) бюджет РФ в первом квартале (это предварительные 
данные) был сведен с дефицитом в 2,4 трлн рублей. Правда, уже в марте ситуация стала чуть 
выправляться (по сравнению с февралем дефицит сократился на 180 млрд руб.). 
Нефтегазовые доходы при этом снизились на 45% как за счет снижения цен на российскую 
нефть, так и за счет сокращения экспорта газа, где потери позиций на европейском рынке 
пока не удается (в отличие от нефти) компенсировать на других экспортных направлениях. 
Важно при этом, что ненефтегазовые доходы остаются стабильными. Так что с "нефтяной 
иглы" мы слезли, хотя не самым комфортным образом. 

Объективно контролируемая девальвация рубля выгодна бюджету, поскольку позволяет 
не только покрывать дефицит, но и выполнять в полном объеме все социальные 
обязательства. Высокий курс доллара также выгоден российским экспортерам, он 
благоприятно отражается на положении соответствующих компаний и, стало быть, их 
работниках. По некоторым оценкам, девальвация на один рубль приносит в бюджет 
дополнительно до 160 млрд руб. в год. Согласно только такой логике, было бы "выгодно" 
опустить рубль до примерно 95 руб. за доллар, чтобы удержать дефицит бюджета в заданных 
правительством рамках. 

Однако есть еще ряд факторов, которые, смеем предположить, будут работать против 
столь резкой девальвации. Начать хотя бы с того, что не стоит приписывать российским 
финансовым властям злокозненные планы по сознательной манипуляции - в сторону 
девальвации - курса. Во-первых, потому что работают во многом рыночные механизмы. Во-
вторых, потому что слишком сильное ослабление рубля ударит по потребителям (инфляция и 
рост цен) и импортерам (в том числе промпредприятиям, зависящим от поставок импортных 
комплектующих). В-третьих, у российских властей сейчас относительно ограничен набор 
инструментов для "управления" курсом в обе стороны. Продавать массово на фоне заморозки 
долларовых и евроактивов можно разве что золото (и то с ограничениями, поскольку 
российское золото тоже под санкциями) и юани. 

Есть, правда, ряд косвенных рычагов воздействия, которые и будут сейчас, можно 
предположить, задействованы в целях сдержать дальнейшее падение рубля и добиться даже 
его некоторого укрепления. Прежде всего, в целях защиты российских потребителей от 
чрезмерного повышения цен в условиях постепенного восстановления импорта, во многом за 
счет "параллельного" (что уже само по себе повышает и спрос на валюту). А также для 
защиты интересов уже промышленных предприятий-импортеров в условиях, когда по-
прежнему в РФ завозится до трех четвертей всех промышленных товаров (экономика не 
может функционировать в условиях полной изоляции, а "абсолютное импортозамещение" 
невозможно ни по каким параметрам) и немногим менее трети продовольственных. 

Тут можно вспомнить, кстати, об упомянутом в начале "субъективном факторе" 
ослабления рубля на текущий момент. Речь может идти, предполагают некоторые аналитики, 
о некоем крупном покупателе валюты из числа тех западных компаний, которые получили 
разрешение минфина "на выход из РФ" и, соответственно, вывод средств от продажи 
активов. Это явление временное. Очередь из таких компаний (числом более 2 тыс.) довольно 
жестко регулируется властями, в неделю рассматривается менее 10 заявок. Такими темпами 
"протестанты против СВО" будут выходить еще лет 7-8. Глядишь, еще передумают. 

Что дальше? Глава минфина Антон Силуанов уже намекнул, что восстановление цен на 
нефть окажет стабилизирующее воздействие на рубль. Но не только это. В случае 
повышения цен на нефть (в том числе по мере выхода экономики КНР из относительного 
застоя) увеличится и продажа валюты нефтегазовыми экспортерами. Эффект может 
проявиться уже в апреле-мае и позже, особенно с учетом того, что заработает новая 
формула расчета цены на нефть для уплаты налогов, которая предусматривает сокращение 
дисконта к расчетной (для уплаты налогов) цены на нефть. Скажем, если цена будет 100 
долларов, то нефтяники будут платить налоги уже начиная с 75. Это принесет в бюджет 
дополнительно 500-600 млрд руб. нефтегазовых доходов. 
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Также правительство может "убедить" других экспортеров продавать активнее свою 
валютную выручку, повысить налог для покупателей валюты. Теоретически можно ввести 
какие-то новые ограничения на вывод средств. ЦБ также может пойти на повышение 
ключевой ставки, учитывая, что каждый шаг в направлении девальвации рубля на 10% 
добавляет к уровню 0,5-0,6%, каковой эффект сказывается с лагом в полгода-год. Вряд ли в 
такой ситуации придется рассчитывать на возвращение инфляции к "довоенным" 4%, однако 
и 7% в нынешней ситуации будут вполне терпимыми. 

Объективно даже при нынешней цене на нефть рубль выглядит "перепроданным" на 10-
15%, он должен быть ближе к 70 за доллар. В этой связи при отсутствии каких-то новых 
шоков вполне реально ждать возвращения его в диапазон 70-75, может, чуть выше. Так или 
иначе, тем, кто пытается сберегать в валюте (притом, что спрос на выездной туризм, который 
раньше "выводил" за рубеж не менее 30 млрд долларов в год, резко сократился), можно 
посоветовать при расчетах с горизонтом до года по крайней мере уже не покупать доллар при 
нынешней цене и даже продавать его, если он на короткое время взлетит еще сильнее, 
скажем, до 90-95. В любом случае рассчитывать поймать наивысшую точку доллара, скупая 
его сейчас, это очень рискованное дело. Угадать сие невозможно, а вот просадить большое 
количество рублей - запросто. Год назад, помнится, некоторые скупали доллар и по 120. 

Российская газета 
 

6. Разное 
 

Об отставании России от Запада, про которое так любит говорить наша "оппозиция" 
Чего я не могу понять в нашей "оппозиции", так это то, что Россия, по их мнению, должна 

конкурировать одновременно со всем миром и быть лучше всех стран сразу и во всем. 
Ну, например, они хотят, чтобы в России были такие же хорошие автомобили, как в 

Германии. Такое же развитое сельское хозяйство, как в Голландии. Такое же классное 
медицинское оборудование, как в Швейцарии. Такое же оружие, как в США. Такое же 
судостроение, как в Южной Корее. Такая же атомная энергетика, как во Франции. И сразу 
такая же гидроэнергетика, как в Норвегии. 

Ну, и так далее. То есть в 150-миллионной России должно быть всё то же самое, что и в 
почти 1-миллиардном условном Западе, который, к тому же, не переживал грабительские 90-е 
годы, а даже наоборот, сам грабил и свозил (и свозит) к себе ресурсы, да еще, к тому же, 
имеет свои собственные печатные станки главных мировых резервных валют – доллара и 
евро. 

Роскосмос, по их мнению, должен догнать и перегнать НАСА. И их не волнует, что 
бюджет Роскосмоса – это лишь 10-15% от бюджета НАСА. И при этом НАСА занимается 
чисто гражданским космосом, а Роскосмос – еще и военным. То есть, по-хорошему, 
Роскосмос соперничает сразу с НАСА и Пентагоном (у которого бюджет вообще какой-то 
невообразимый. Ну, а что, станочек все стерпит). 

Про Илона Маска и его "Спейс Икс" я даже говорить не хочу. Легко строить ракеты, когда 
НАСА передала тебе документацию по разработкам, на которые США в своем время 
потратили триллионы долларов. Легко запускать ракеты, когда тебе дают готовый космодром. 

Роскосмосу же никто документацию не дает, и космодромы не дарит. "Восточный" 
строится за счет Роскосмоса, так что нагрузка на него даже в этом одном пункте – 
колоссальна. 

Их ("оппозицию"), почему-то не волнует, что не существует швейцарского автомобиля. 
Или не существует норвежской атомной станции. Или канадского ледокола. Или японского 
гражданского самолета. Или немецкого смартфона. 

А в России все это обязательно должно быть, причем не хуже, чем в любой другой 
стране мира, и даже лучше. 

Их не волнует, что 150-миллионное население чисто физически не может конкурировать 
сразу с миллиардом. Причем эти 150 миллионов живут в довольно скверном климате, да еще 
и "размазаны тонким слоем" на площади в 17 миллионов км2. 
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При такой чудовищно низкой плотности населения эффективность использования 
трудовых ресурсов неизбежно падает, т.к. огромное количество граждан заняты не тем, чем 
они могли бы заниматься, а тем, чтобы компенсировать и удержать столь огромную 
территорию 

Элементарно: в каждом даже маленьком селе нужна школа, а в ней – учителя. В итоге 10 
учителей работают на 30 учеников. Тогда как при большой плотности населения количество 
учителей могло быть гораздо меньше по отношению к численности населения (также, как и 
врачей, почтальонов, полицейских и т.д.) 

Эта "оппозиция" не замечает и не восхищается тем, что при столь небольшом населении 
и чудовищно низкой плотности населения, наш народ все-таки строит и атомные станции, и 
гражданские самолеты, и автомобили, и ракеты, ледоколы, и поезда, и сельхоз продукцию 
выпускает, и оружие, и вообще все, что можно представить. Даже микроэлектронику. 

Да, не всегда это лучшие образцы в мире. "Суперджет" пока еще не может 
конкурировать с "Боингом". Но он есть. А японского, швейцарского или испанского 
гражданского самолета подобного класса – нет. 

"Роскосмос" запускает меньше ракет, чем США, но все-таки запускает. А Германия или 
Италия – нет. 

Процессор "Байкал" уступает "Intel", но он хотя бы существует (хоть и изготавливается на 
Тайване, как, впрочем, и большинство процессоров мира), тогда как про польский или 
норвежский процессор мы ничего не слышали. 

Численность и плотность населения их ("оппозицию") не волнует. Они говорят лишь: 
"Смотрите, какая площадь и какие ресурсы у России!". 

А что площадь? Да, с одной стороны это наше богатство, но с другой – это и наше 
"проклятие". Просто поинтересуйтесь, как сложно организовать снабжение заполярного 
Норильска или Якутска. Там же целая эпопея каждый год разворачивается. Но нет, Норильск 
должен жить также, как норвежское Осло на берегу довольно теплого моря. 

Из 17 миллионов км2 большая часть – тайга, болота, тундра, горы, вечная мерзлота. По-
настоящему пригодной для жизни территории у нас меньше, чем в США в несколько раз. 

Да и ресурсы... Мы всегда думали, что у нас их много и мы ими владеем, а тут последние 
годы показали, что на наших ресурсах сидели, оказывается, иностранные компании (в 
большой степени). И эти же компании прекрасно качали ресурсы из всей Африки. Из 
Латинской Америки и Азии. Да и своих ресурсов (в США, Канаде, Австралии, Скандинавии) у 
них завались. 

Так что эти ресурсы... Они не то что не важны. Но ими никого в 21 веке не удивишь. В 21 
веке важно не наличие ресурсов на твоей территории, а то, кто имеет к ним доступ. 

И так уж получилось, что Запад выстроил систему, при которой он мог свободно качать 
ресурсы из огромной части мира, превышающую площадь России в разы. 

Что с того, что уран залегает в Конго, а не во Франции, если получает этот уран почти 
бесплатно именно Франция? Доставить уран из Конго во Францию морским путем будет даже 
дешевле, чем тащить его откуда-нибудь с Дальнего Востока поездами в Ленинградскую 
область. 

Только на Дальнем Востоке нужно платить хорошие зарплаты нашим горнякам, а в Конго 
дал местной детворе 10 долларов, и они полезли в шахту. 

А помимо ресурсов важны еще и технологии, которых мы бездарно лишились в 80-90-е 
годы, а потом пришлось догонять, но как догонять – если ты бежишь пешком, а твой 
конкурент даже не спрыгивал с мотоцикла? 

На какой базе строить эти технологии, если огромное количество ученых уехало еще в 
90-е? Нужно заново создавать целые отрасли, а это – дело не 5 или 10 лет. 

Делиться же с нами технологиями Запад не просто не хотел, он намеренно 
препятствовал перетоку технологий в Россию (зато способствовал накачке технологиями 
Китая, чего сам же теперь и испугался). 

Еще важнее технологий – финансовые потоки, в которых Запад уже точно был просто 
королем. "Оппозиция" восхищается экономикой США, а я вот наоборот, считаю с такими 
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деньжищами, которые они могли печатать сами себе, добиться всего лишь вот того, чего 
они добились? Пфф... Слабовато. 

Россия без печатного станка, и без миллиарда населения, и без классного климата, и без 
спокойных десятилетий, и без неоколониальной системы добилась если не большего, то 
вполне сравнимого. Ну, пусть даже в 2-3 раза меньшего, чем США. 

Но позвольте... Если у них бюджет Пентагона+НАСА в 100 раз больше, чем бюджет 
Роскосмоса и при этом они запускают всего лишь на 10 ракет в год больше, чем мы – в чем 
же тут гениальность американцев? Вопрос риторический. 

Конт 
 

Человечество теряет инстинкт размножения 
Современная наука утверждает, что у людей отсутствуют инстинкты. Это является одним 

из ключевых отличий, выделяющих наш биологический вид из животного мира. На 
непрофессиональный взгляд идея может показаться как минимум спорной, а то и ошибочной 
– слишком уж многие вещи в жизни мы привыкли объяснять этими самыми инстинктами. 

Но если задуматься, то становится понятно, что ученые абсолютно правы. И, пожалуй, 
ярчайшим доказательством тому – причем доказательством очевидным на самом банальном 
бытовом уровне – может служить ситуация с рождаемостью. 

За плечами человечества миллионы лет эволюции, и все это время деторождение было 
одной из основных составляющих жизни человека. Казалось, потребность продолжить род 
просто намертво впечатана в наш генетический код. Еще совсем недавно те немногие люди, 
кто позволял себе открыто заявлять, что не хочет детей, воспринимались как не вполне 
здоровые и полноценные, как «ошибка природы». 

И вот мы наблюдаем, как принципиальный отказ от размножения стремительно 
распространяется в современном обществе, а уж планирование семьи и ограничение 
количества детей в ней стало нормой. То есть получается, миллионы лет человечество 
размножалось только потому, что таковы были условия жизни. Как только они изменились, 
стали быстро меняться и человеческие взгляды на деторождение – и никаких инстинктов. 

За несколько десятилетий мир пришел к состоянию, когда демографы и власти бьют в 
набат на большей части планеты, а положение дел в ряде стран (Япония, Южная Корея) уже 
описывается как просто катастрофическое. Исключений из общей тенденции мало, и они все 
весьма специфические. 

Популярно мнение, что перестают размножаться только развитые страны, будь то на 
Западе или на Востоке. Это не так – рождаемость падает почти во всем мире, включая 
Ближний Восток, Латинскую Америку и Черную Африку. Просто в ряде стран (по большей 
части наиболее слаборазвитых) процесс идет с запозданием и там уровень рождаемости все 
равно еще очень высок, что обеспечивает общий рост численности населения планеты. Но 
темпы этого роста замедляются, а по прогнозам ученых, к концу века рост остановится – и 
даже пойдет на убыль. 

Из благополучных развитых стран высокой рождаемостью может похвастаться разве что 
Израиль, но и там драйвером деторождения выступают самые консервативные религиозные 
общины – и еще большой вопрос, как данный фактор сыграет в жизни страны. 

Низкая рождаемость и накатывающий в связи с этим демографический кризис 
обусловлен проблемами не столько с количеством населения, сколько с его качеством. 
Самый очевидный и часто обсуждаемый аспект проблем с демографией – старение, 
поскольку общество вынуждено тратить все больше ресурсов и усилий на поддержку своих 
членов старшего возраста. Но есть и другие проблемы, например, рост доли инвалидов, 
нуждающихся в медицинской и социальной помощи, что также ложится на плечи общества. В 
общем, неуклонно растет доля тех, о ком должно заботиться общество, зато доля тех, за чей 
счет это делается, сокращается. А так-то с численностью человечества проблем нет. 
Наоборот, нередки мнения, что наличествующие на данный момент на планете восемь 
миллиардов человек – уже перебор и перенаселение, а сокращение населения стало бы 
благом. 
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В общем, человечество столкнулось с никогда не виданным прежде кризисом 
воспроизводства. В последние полтора десятилетия довольно много стран (Россия тут едва 
ли не самый показательный пример, но можно назвать и другие государства – например, 
Венгрию) проводят очень активную кампанию по стимулированию – в первую очередь 
материальному – рождаемости. 

Определенные успехи у такой политики имеются, но говорить о радикальном переломе 
ситуации не приходится. Это, кстати, дает повод караул-патриотам яростно критиковать 
государство за то, что оно делает недостаточно, а нужно давать еще больше, и еще, и еще – 
и вообще необходимо осыпать граждан всеми земными благами, и вот тогда уж они начнут 
безудержно размножаться. Правда, скептиков, осознающих сомнительность такого подхода, 
хватает. Высказываются альтернативные мнения, что и как надо делать, чтобы улучшить 
ситуацию с рождаемостью у нас в стране. Одни видят причину демографического кризиса в 
общественной бездуховности и считают, что дело можно поправить активной идеологической 
обработкой и пропагандой. Другие же считают, что помимо пряника государство должно 
активно применять кнут и принуждать граждан к рождению детей. Налог на бездетность – 
самая мягкая из предлагаемых ими мер. 

Однако если смотреть трезво, все эти меры сомнительны и их эффективность чем 
дальше, тем быстрее будет падать. 

Реальностью же является то, что впервые рождение детей становится экономически 
нецелесообразным – такого действительно никогда раньше в истории не было. Современный 
мир обеспечивает куда более комфортную и благополучную жизнь одинокому бездетному 
человеку, нежели семейным и рожающим людям. Причем это касается абсолютно всех 
общественных слоев, включая самые малоимущие. В сочетании с доступностью 
высокоэффективной контрацепции мы получаем стремительное сокращение рождаемости и 
рост числа людей, которые принципиально отказываются от деторождения. 

Никаким материальным стимулированием, никакой агитацией и никаким принуждением 
объективно существующие реалии и тенденции развития современной человеческой 
цивилизации перебить невозможно. Максимум – получится их немного затормозить. 

Так что же, человечество ждет тотальный отказ от продолжения рода и вымирание? Это 
вряд ли. Наш биологический вид отличается впечатляющей живучестью и успешно выжил в 
куда более страшных катаклизмах. 

Каким же может быть выход из нарастающего и выглядящего безнадежным 
демографического кризиса? 

Ну, учитывая тренды научно-технического прогресса, весьма вероятным уже не в очень 
отдаленном будущем является переход к рождению детей в пробирке – создание 
искусственной матки, редактирование генома и автоматизированный отбор эмбрионов с 
целью сокращения врожденных патологий, ну и создание новой системы общественного 
воспитания детей, где отсутствие родителей станет новой нормой. 

Впрочем, есть и альтернативный сценарий. Если развивающийся ныне глобальный 
кризис не удастся удержать в конвенциональных рамках, человеческий вид будет отброшен 
на много десятилетий, а то и столетий в прошлое с возвращением к «естественному» 
состоянию – без технических благ современной цивилизации, без развитой медицины и 
средств предохранения. В подобном случае люди очень быстро вернутся к традиционным 
практикам воспроизводства. 

Каждый может выбирать, какая из антиутопий ему ближе. 
Взгляд 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 08.04.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 82,40  ▲ 1, 73 

EUR 90,29  ▲ 2, 16 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


